

EXAMPLES: MEMORY NARRATIVES

Literacy

Women 30-35 years

Childhood

Siempre mi mamá nos llevaba a casa de mi tía una hermana de ella, porque tenía una hija siempre todos los días nos llevaba mi mamá a jugar con ella a mí y a mis hermanas y siempre jugábamos a las comiditas pero casi todos los días nos llevaba en las tardes jugábamos a la cuerda, nos íbamos en la bicicleta yo no ellas porque yo nunca aprendí a andar bicicleta

Adolescence

Me acuerdo que a los 15 tuve novio anduve con él jugaba con él a las escondidas (ríe) mi abuelita no me dejaba que trajera novio, pero yo como quiera lo veía ya como algunos como un año a los 16 me fui con él uno lo hace porque según como la traten en su casa piensas que va a estar mejor con otra persona a lo mejor por eso fue lo que hice por eso me fui con el por qué mi abuelita era muy dura conmigo.

Adulthood

Pues mire, yo me casé y ya después que se que la iba a casar bien, luego, luego mi suegra se interpuso conmigo y empezamos los disgustos y luego ya después yo dejé a mi esposo, ya después salí embarazada de la niña de la primera, yo le decía si vamos a tener problemas quédate con tu mamá y pues yo me voy para mi casa, después fue por mí y seguimos teniendo problemas y hasta hace poco ya la vivimos bien

Literacy

Women 50-55 years

Childhood

En ese tiempo vivíamos con mi abuelito y después nos fuimos a vivir dónde está mi papá, a mi abuelita le teníamos que hacer todo, por que también se enfermó por eso nos fuimos a vivir con ella para que mi mamá la cuidara le acarreábamos agua en el burro yo lavaba trastes y me ponían a hacer tortillas.

Adolescence

Recuerdo cuando estábamos muchachas nos gustaba ir a los bailes que no podíamos ir a los bailes solos íbamos cada quince días y si nos habíamos portado bien y si habíamos hecho el trabajo sino habíamos hecho el trabajo no íbamos a los bailes comenzamos a ir a los bailes con unas amigas cuando empecé a bailar tenía 14 años y me decía mi mamá o bailas o no vuelves a ir ese es uno cuando empecé a bailar *Adulthood* me vine a trabajar aquí a Victoria y me junté con el señor con el que vivo hasta ahorita ya tenemos 20 años juntos él es el padre de mis hijos y gracias a dios me ha ido bien con él yo ahora me acuerdo de lo que me pasó y me preguntó como pude aguantar tanto tiempo aquella vida, pero eso me ayudó a madurar, me ayudó a agarrar fuerza y enfrentarme a la vida a la fecha soy una mujer muy luchona yo aunque mi señor trabaje yo hago tamales para vender, gorditas, flautas, repostería, por que yo quiero que mis hijos estudien no quiero que sean una ignorante como lo fui yo yo

Literacy

Men 30-35 years

Childhood

Mi abuelo tenía sembrado naranjos y maíz que es lo que se dá para allá él me llevaba a cortar las naranjas y una ves que nos sale una víbora, pero por poco y que me muerde si no que mi abuelo la oyó y le dio con un palo..si era de esas de cascabel por poco y me muerde la víbora.

Adolescence

A eso si va estar bueno...a mi desde muy chiquillo me han gustado las mujeres yo creo que ese vicio si lo tengo, traiba varias novias al mismo tiempo, también era bueno para el baile.

Adulthood

Tengo tres niños que son como la fregada así que aunque no quiera tengo que trabajar todo el día para mandarlos a la escuela el mayor ya va a salir se sexto año, pero sabe que a los tres les ¡gusta el fútbol! y el del medio es bueno para jugar está en un equipo y lo vamos a ver jugar

Literacy

Men 50-55 years

Childhood

Nosotros éramos muy pobres mi mamá hacía pan para vender y mi hermano y yo íbamos a la estación del tren a vender el pan todas las tardes por eso no estudié tuve que trabajar.

Adolescence

Mi vida siempre ha sido puro trabajar tenía que mantener dos casas la mía y también la casa de mi hermano yo veía a mi hermano que estaba en la estación carboneros bien humildes y lo que yo ganaba se lo llevaba de mandado entonces yo tenía que trabajar mucho para poder compartir así que tenía que trabajar duro y todo el día para completar.

Adulthood

Yo tengo hasta mi terreno en el panteón ya lo tengo, le regalamos una fosa al hermano de mi esposa que ya falleció, y quiero para hacer otras dos gavetas y ahí vamos a estar mi esposa y yo más adelante...yo creo que es importante tener todo arreglado uno no sabe cuándo le llegará la hora

Primary education

Women 30-35 years

Childhood

Cuando trabajaba mi papá en las máquinas me acuerdo que (ríe) le llevábamos lonches convivíamos con el pero a veces en lugar de llevárselo a él nos lo comíamos mi mamá me mandaba con el lonche, pero como estaba lejos yo creo que nos cansábamos y nos fastidiábamos y mejor nos sentábamos en el suelo y nos comíamos el lonche y mi papá esperando que se lo lleváramos y pues nunca llegaba y cuando llegaba al a casa y preguntaba por el lonche y mi mamá le decía que se lo había enviado con nosotros y nos regañaba y decíamos que no lo volvíamos a hacer pero luego pasado un tiempo no lo volvíamos a comer, (ríe) nos sabía bien rico.

Adolescence

Cuando vivía en casa de mi tía entré a la secundaria hay era muy diferente a Llera era una escuela muy grande, me gustaba juntarme con mis amigas y empecé a descuidar la escuela como que me dejó de llamar la atención, mi tía me decía que no dejara de estudiar que

ella me apoyaba a que siguiera estudiando, pero yo no quise además ella seguía sin pagarme y yo quería trabajar para comprarme mis cosas, lo que a mí me gustaba

Adulthood

Bueno yo tuve mis hijos uno de tras del otro ora si ya no batalle para embarazarme y tengo tres hijos, dos mujeres y mi niño el más chico yo recuerdo que cuando me embaracé del niño yo me separé de mi esposo porque él era muy feo, era muy celoso, tomaba mucho y se emborrachaba y a veces me pegaba, entonces yo me arme de valor y lo dejé porque si me daba un mal golpe podía lastimarme no sólo a mí sino al niño aunque en ese tiempo yo no sabía que iba a ser niño y me fui a mi casa yo hablé con mis papás y me apoyaron mi papá me dijo si hija quédese aquí el tiempo que quiera, para esto después de dos meses mi esposo me fue a buscar, pero yo no quise regresar con él, entonces me iba a ver cada semana, me llevaba dinero y mandado para mí y las niñas

Primary education

Women 50-55 years

Childhood

Cuando entré a la primaria me acuerdo que llegábamos tarde (ríe) no se porque mi mamá entraba temprano y mi mamá estaba en el 5 y la escuela Corregidora en el 6 y siempre nos estaban cerrando el portón y ahí estaba Noemí y yo llore y llore ahí en la puerta porque no nos dejaban entrar y ya después este mi mamá fue a hablar con la directora que en ese tiempo no recuerdo cómo se llamaba la directora pero era escuela de niñas en ese tiempo eran pues puras niñas y ya habló verdad de que vivíamos lejos y que ella se tenía que venir temprano y no sé que ella tenía que salir temprano y nos mandaban en el camión o no se el caso es que llegábamos tarde no ya después nos decían a ver las que viven en el ejido (ríe) y ya entrábamos las demás no entraban nada más entrábamos nosotros porque vivíamos en un ejido sabe que mentiras le habrá echado mi mamá a la directora por que nos decían las del ejido y yo le decía a mi mamá que le dijiste a la maestra? Nada y nunca nos dijo (ríe) éramos las del ejido.

Adolescence

Fui muy bailera, me gustaban mucho los bailes nos llevaba mi papá, a mi mamá también le encantaban los bailes era muy bailadera tuve novio a escondidas de mi mamá fue mi

primer novio que me enseñó a besar que emoción el primer novio nunca se olvida pero pues estaba yo chiquilla tendría unos 14 años, ya después tuve novio formal íbamos al malecón antes se usaba que los novios pagaban no como ahora que cada quien paga lo suyo son muy distintas las cosas ahora que entonces les daba propina y yo agarraba la mitad, entonces lo iba juntando para cuando él no tuviera dinero en la quincena

Adulthood

Yo tengo tres nietos que son mi adoración recuerdo que cuando nacieron me dio mucho gusto, mucho gusto que me acuerdo que no sabía ni que darles, desde que nacieron les compro cosas no sé ni que darles yo quiero mucho a mis nietos les digo a mis hijas que los quiero mas que a ellas en serio los quiero mucho a mí no se me hace dolor antes uno a mi no se me hacía dolor no darles porque no había yo les decía mis hijos no hay, pero a mis nietos yo no les puedo decir que no hay yo veré de donde saco y tengan a mis hijos yo les decía no tengo , pero a mi nietos no puedo decirles no tengo, aunque no tengo hay ando consiguiendo para darles y para mis hijos yo no hacía eso.

Primary education

Men 30-35 years

Childhood

Es que mi infancia casi era pura fiesta con un juego divertirme en las fiestas de la de donde trabajaba mi papá, llevaban payasos y era puro cantar, por lo regular era sábados y domingos era fútbol béisbol y luchas entre semana estaba en la casa me gustaba hacer lo mismo pasear, salir, por lo regular en mi infancia no me faltó ningún juguete siempre tenía una sonrisa

Adolescence

Tenía varios amigos que nos juntábamos los fines de semana, de echo a la fecha con algunos de ellos nos seguimos viendo de vez en cuando, nos íbamos a la plaza y ahí nos quedábamos hasta tarde nada más platicando y a veces volvíamos a platicarnos lo mismo y nos volvíamos a reír recuerdo que no la pasábamos bien...yo lo disfrutaba mucho.

Adulthood

Cuando conseguí el trabajo que tengo me acuerdo que me dijeron que metiera una solicitud en la presidencia y yo fui me acuerdo que cuando la fui a dejar había también muchas personas con solicitud y yo me dije ya me fregué, no pensé que me lo fueran a dar ya que yo no tría recomendación yo fui por que un amigo me dijo que estaban ocupando gente y cual va siendo mi sorpresa que como al mes me hablaron yo no lo podía creer y va tengo en este empleo 13 años.

Primary education

Men 50-55 years

Childhood

Recuerdo cuando mi padre me hizo un carrito de aquellos caballos antiguos, pero de madera buena, en aquel tiempo uno hacía sus juguetes, le puso ruedas y en el me paseaba era un caballo gigante, de esos juguetes tradicionales, de esos carritos, ahí me paseaba, luego me llevaba en aquellos tiempos a cenar al Jalisco en aquellos tiempos, íbamos al centro 11 o 12 de la noche viendo aparadores, en aquellos tiempos muy tranquilo.

Adolescence

No pues de joven de secundaria (ríe)...fue bonita la etapa esa..no a uno le gustaba ir en la secundaria a las refresquerías, a visitar las refresquerías que había iba uno y ahí se sentaba a tomar el refresco y digo con la raza antes había más convivencia con los compañeros, siempre ha habido pero yo pienso que las convivencias anteriores eran más sanas, eran más productivas en cuestión de que no había tantos problemas como ahora verdad? Porque ahora no pueden andar en grupo a convivir a un evento x que no tengan problemas, no antes había una diversión sana en cuestión de que no había tanto alcohol, tanta droga, antes íbas y te tomabas tu refresquito y nada más

Adulthood

...como papá recuerdo cuando nació el primer chamaco como no la emoción es de alegría, esperas con ansia lo que tú hiciste, el cómo va a ser el niño o niñas, me preguntaban oye tú que quieres y yo decía lo que Dios mande uno no puede exigir en cuestión de eso fue muy agradable el primer niño que tuve, el segundo también pero, el primero fue una experiencia muy diferente, sabes tu sientes que es otro compromiso , pero es muy agradable tener el primer chamaco y este ...yo me acuerdo que el primero nació.

University

Women 30-35 years

Childhood

Recuerdo una ocasión que fuimos a visitar a mi abuelito al rancho el trabajaba, fui con mi abuelita tengo muy presente mi hermano era muy travieso y tengo tan presente un día que tiró una piedra sobre un panal salimos corriendo lo tengo muy presente nos fuimos a los bebederos de las vacas y los caballos y ahí mi abuelita nos metió, nos sentó nos aventaba ella el agua, recuerdo que por cuidar que nos, nos picaran ella se llenó de piquetes y de abejas.

Adolescence

De la secundaria son recuerdos que yo fui muy tremenda.... en primaria mi mamá siempre me dijo hasta la fecha me dice que siempre fui muy seria que no hablaba con nadie , que muy callada que me podían pegar y nada mas lloraba pero no me defendía, en secundaria como que cambié no era peleonera no, pero me empecé a hacer rebelde yo creo que era normal en secundaria tenía dos tres amiguitas que era con las que me juntaba me gustaba por ejemplo no me gustaba el taller en donde me obligaron a entrar a ese taller no me gustaba entonces por lo cual empecé no me gusta pues no voy a la clase no me gusta no voy o me quedaba en el salón o no hacía nada simplemente entonces es uno de los recuerdos

Adulthood

El primero no es el más significativo, pero el primero que te puedo decir fue cuando empecé a trabajar mi primer día de trabajo lo tengo muy presente que me presenté al jardín y me asignaron mi grupo fue un grupo de segundo año llegué recuerdo muy bien los niños eran muy, muy inquietos llegué y todos estaban brincando en la mesa un grupo muy inquieto fue muy pesado, muy cansado ese día recuerdo que después del trabajo llegué a mi casa y como en las películas llegué y me tiré en la cama y no me levanté en todo el día, pero fue muy bonito tengo muy presente ese primer día de trabajo.

University

Women 50-55 years

Childhood

Uno de ellos yo no me acuerdo exactamente la edad, pero si estaba yo como en segundo año de primaria, fuimos a, a Mante porque mi papá allá trabajaba mi papá traía una ambulancia del Seguro Social y tengo muy presente que salía de la clínica y levanta el cofre de la ambulancia y salen llamas porque yo creo que había algo ahí mal conectado o no se que, pero en ese momento mi reacción fue de llanto a mí me espantó que mi papá estuviera tan cerca el fuego, por supuesto que no pasó a mayores, mi papá se quita la chamarra y lo apaga, pero si fue algo que se me quedó grabado.

Adolescence

Yo entré a una escuela preparatoria nocturna, todavía no tenía ni los 15 años, pero por ahorrarme un año de preparatoria, era de dos años y si, yo quería en la tarde, nada mas que yo salía hasta las 9 de la noche, pero empezábamos las clases como a las 4 entonces este yo ahí si recuerdo como que yo sentí mucho el cambio de que yo no me levantaba osea yo me levantaba tarde, pero toda la mañana la tenía desocupada por que yo no iba a la escuela, para mí yo sentía que era una pérdida de tiempo , toda la mañana, hasta las 4 de la tarde y luego como que se me voltearon los horarios porque salía yo de las clases y como me ponía a hacer la tarea me daban las 3-4 de la mañana terminando las tareas y al día siguiente que me quería levantar, pues no bien desvelada como que sí sentí fue una temporada en que tuve los horarios volteados eso es algo que no, no olvido.

Adulthood

Oh, No cuando mi hija me dijo que se iba a casar (ríe) ese si que no me va a hacer llorar, es mi única hija mujer , por que tengo un hombre pero mucho mas chico entonces este ese si que es especial, ese no es agradable, ni desagradable como que me quedé en shock , por que yo no esperaba así de pronto la llegada de la suegra con el novio y que a pedirla y todo , ahí si que yo no pude sentir gusto pero tampoco sentí tristeza ni dolor como que me quedé a medias.

University

Men 30-35 years

Childhood

Me acuerdo cuando me corté la ceja cuando me corté la ceja he de ver tenido como 6 años 5-6 años, me acuerdo que me puse en medio de las camas, las camas eran de metal color azul y en medio estaba una silla metálica color gris, me acuerdo que acababa salirme de bañar y nada mas agarré y aventé la toalla y me puse en medio de las dos camas y puse un pie en un a un pie en otra pero en el metal me resbalé y me pegué en la esquina de la silla, después de ahí me acuerdo de que me estaba saliendo mucha sangre y que me pusieron un parchezote , mi abuela, estaba en la planta alta ,m e bajaron y me fui con mi abuela y me puse un parchezote que no veía con ese ojo no veía ya después me llevaron al seguro y me pusieron dos así como triangulitos y con eso ya se me quitó.

Adolescence

Yo creo que fue el haber logrado entrar a una escuela de educación superior...para mi era difícil el pensar en ingresar tanto por lo económico porque soy hijo de madre soltera y mi madre se dedicaba a trabajar como de la cantidad de personas que solicitaban entrar en ese entonces gracias a Dios para mí fue posible entrar a una carrera profesional ese es un recuerdo agradable.

Adulthood

Otro recuerdo que tengo.....pero es muy triste se me murió una niña yo la veía bien bonita a mi niña tenía siete meses fue una cosa muy dura pero, pero lo acepto si Dios solo me la quiso dejar un tiempo, lo superamos mi esposa y yo estuvimos unidos nunca hubo un reproche de mi para ella ni de ella para mi tampoco, la niña era la segunda después del niño ella murió en un accidente, a la muchacha que la cuidaba se le cayo, me la traje al Hospital Infantil acá a Victoria y aquí murió ella, nombre es una prueba muy difícil.

University

Men 50-55 years

Childhood

El kinder era nada mas de un año yo tenía 5 años y el director le dijo a mi mamá que si podía participar en ese evento en esa en ese reinado con mi hermana Lupita y yo y ella decía es que es muy pesado por que es mucho gasto porque es no tengo dinero y mi

hermana y yo estábamos con la ilusión de que cualquiera de los dos quedara y a manera de hacerle llegar recursos a mi mamá para que participáramos los dos el director le dijo que si podía coser los trajecitos de los demás compañeros y el aportaba la tela y las cosas necesarias para hacer los trajecitos de mi hermana y míos y así se hizo y... no creo que haya habido en la vida otro baile de coronación tan bonito como ese.

Adolescence

Deja elegirte uno bueno tal vez uno que me fascinó y me fascinó estúpidamente porque no tenía porque fascinarme ahora viéndolo a distancia el haber estado en el estreno en la película Tomy, la ópera rock Tomy en Monterrey en el cinema 70, río 70 y que la gente fue en el entendido de lo extravagante que debe haber sido esa película que se estrena en septiembre- octubre del 75 y que dentro de mi estado, dentro de mi miseria yo tría un suéter que yo me sentía perrón con ese suéter pero ahora viéndolo a la distancia era un suéter corriente y chafa o sea pero yo me sentía así, el que los cortes de pelo con anchoas de entonces yo batallé o sea no se usaba ni geles ni spray ni nada para que se me papara lo más posible el cabello y o sea que ridículo me he de haber visto, pero me gustó mucho el haber estado en el estreno de la ópera rock Tomy mucho, mucho.

Adulthood

Bueno cuando compré mi primer auto en el 94 me da mucho placer fue el auto que yo quise, me encantó la línea, me encantó haberlo sacado tres días antes de la devaluación de diciembre del 94 y haberlo podido pagar en un año me, me fascina ese recuerdo mucho

.

Appendix E

Coding format for narrative organization of the memories

PARTICIPANT Sentences	ACTION VERBS (AV)	MENTALS STATES VERBS/PREDICATES			METACOGNITIVE		VERBS/ REFERRED	PREDICATES TO
		COGNITIVE V (C)	INTENTIO NAL V (I)	AFECTIVR/ EMOTION. (A/E)	COGNITIVE	EMOTIONAL	SELF	OTROS
Total								